

BAB V

KESIMPULAN DAN REKOMENDASI

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil pembahasan penelitian yang telah dilakukan menggunakan analisis deskriptif dan analisis verifikatif menggunakan analisis jalur antara dimensi ekosistem wirausaha yaitu budaya, sosial dan material terhadap minat menjadi wirausaha berbasis digital pada Peserta Didik Kelas XII Sekolah SMK Negeri 1 Cianjur maka disimpulkan sebagai berikut:

1. Gambaran mengenai ekosistem wirausaha dapat dilihat dari dimensi-dimensinya yang terdiri dari budaya, sosial dan material berada pada kategori **cukup baik**. Hal ini menunjukkan bahwa ekosistem wirausaha yang dimiliki Peserta Didik Kelas XII Sekolah SMK Negeri 1 Cianjur dapat dikatakan perlu ditingkatkan, dan juga ada berbagai hal yang perlu diperhatikan. Dimensi budaya memiliki penilaian persepsi paling tinggi sedangkan dimensi material memiliki penilaian paling rendah secara keseluruhan.
2. Gambaran mengenai minat menjadi wirausaha berbasis digital dapat dilihat dari dimensi-dimensi yang diambil yang terdiri dari sikap pribadi, norma subjektif dan kontrol perilaku yang dirasakan berada pada kategori **cukup baik**. Hal ini menunjukkan bahwa minat yang terdapat pada Peserta Didik Kelas XII Sekolah SMK Negeri 1 Cianjur perlu ditingkatkan. Dimensi sikap pribadi memiliki persepsi penilaian paling tinggi sedangkan dimensi norma subjektif memiliki persepsi paling rendah.
3. Hasil penelitian menyatakan terdapat pengaruh positif dan signifikan dari temuan penelitian tentang pengaruh ekosistem wirausaha terhadap minat menjadi wirausaha berbasis digital pada Peserta Didik Kelas XII Sekolah SMK Negeri 1 Cianjur. Hal ini menunjukkan bahwa pengaruh positif jika semakin tinggi ekosistem wirausaha yang dimiliki oleh peserta didik maka akan semakin tinggi juga Peserta Didik Kelas XII Sekolah SMK Negeri 1 Cianjur yang terbentuk.

5.2 Rekomendasi

Berdasarkan hasil kesimpulan penulis merekomendasikan beberapa hal mengenai pengaruh variabel ekosistem wirausaha yang terdiri dari dimensi budaya, sosial dan material terhadap minat menjadi wirausaha berbasis digital diantaranya:

1. Ekosistem wirausaha pada Peserta Didik Kelas XII Sekolah SMK Negeri 1 Cianjur perlu adanya peningkatan karena masuk pada kategori cukup baik, melalui mengikutsertakan peserta didik kepada acara yang memiliki tema kewirausahaan, baik lomba, seminar maupun acara bazar daerah, kemudian dengan pengenalan cara pemberian modal usaha bagi peserta didik atau hingga kepada sosialisasi tentang wirausaha-wirausaha yang bisa menjadi inspirasi bahkan hingga kerja sama dengan para peserta didik.
2. Minat menjadi wirausaha berbasis digital pada Peserta Didik Kelas XII Sekolah SMK Negeri 1 Cianjur berada pada kategori cukup baik, ini perlu ditingkatkan untuk kedepannya mampu meningkatkan jumlah wirausaha khususnya di lingkungan Kabupaten Cianjur. Peningkatan perlu diperhatikan pada strategi dalam pemberian edukasi peserta didik tentang kewirausahaan dalam rangka menumbuhkan rasa minat atau keinginan menjadi atau hingga kepada berkarir menjadi seorang wirausaha. Hal ini juga mencakup kepada pengedukasian terhadap lingkungan sekitar sekolah baik kepada masyarakat maupun keluarga dari peserta didik, agar akhirnya memberikan lingkungan yang positif yang tidak hanya datang dari dalam sekolah saja, namun diluar lingkungan sekolah mampu memberikan pengaruh yang sama dalam memberikan dukungan atau dorongan untuk menjadi wirausaha khususnya berbasis digital.
3. Hasil penelitian menyatakan bahwa variabel ekosistem wirausaha yang terdiri dari dimensi budaya, sosial dan material berpengaruh positif terhadap minat menjadi wirausaha berbasis digital. maka dari itu penulis merekomendasikan bahwa semua pihak tidak hanya sekolah saja, baik masyarakat, dinas pendidikan, keluarga atau hingga kepada wirausaha sekitar Kabupaten Cianjur agar memberikan edukasi, motivasi, dukungan, dorongan serta pengaruh positif agar peserta didik mampu membiasakan diri terhadap budaya, sosial serta material dengan tujuan memperkuat minat

menjadi wirausaha berbasis digital hingga kedepannya mampu memiliki nilai keberlanjutan, daya saing, ketangguhan (*resilience*) dan memberikan kontribusi untuk mengurangi jumlah pengangguran khususnya di wilayah Kabupaten Cianjur atau hingga kepada tingkat nasional.